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В Генпрокуратуре прокомментировали инициативу депутата Олега Нилова 
о пожизненном лишении водительских прав за ДТП, совершенное в состоянии ал-
когольного опьянения. Прокуроры полагают, что ограничение права управлять 
транспортным средством необходимо приравнять к максимальному запрету на 
право занимать определенные должности после совершения преступлений — 20 
годам, пишет газета «Известия». При этом, отметили в Генпрокуратуре, кон-
фискация автомобиля и его использование для выплаты компенсации постра-
давшим не отвечает нормам права. «Транспортное средство не может быть 
признано его орудием, поскольку данное деяние не является умышленным», – по-
яснили в ведомстве.

22.01.2015 г. Четверг - + 1, (облачно)
23.01.2015 г. Пятница - + 1, (облачно)
                

Погода в Ингушетии

Единый телефон 
службы спасения

«112»

Глава Ингушетии выразил глубокие 
соболезнования семье старейшины села 

Ольгетти Зейн-Абида Евкурова 
Сразу по возвращении из Москвы Глава республики посетил траурные мероприя-

тия в связи с кончиной известного общественного деятеля, старейшины села Ольгетти 
Зейн-Абида Евкурова. Руководитель региона побывал на похоронах вместе с предсе-
дателем Духовного центра мусульман Ингушетии Иссой-хаджи Хамхоевым.

Глава субъекта выразил слова соболез-
нования и сочувствия родным и близким по-
койного. Ю. Евкуров отметил, что Зейн-Абид 
Магомедович был богобоязненным, щедрым 
и великодушным человеком, бескорыстно 
жертвовавшим своими интересами для дру-
гих, искренне любящим свою республику и 
болеющим за свой народ.

Жизнь видного общественного деятеля, 
старшего тейпа Евкур-наькъан, сыгравшего 
большую роль в воспитании подрастающего 
поколения и формировании у молодёжи ис-
тинных морально-этических ценностей, обо-
рвалась в 95-летнем возрасте.

По словам руководителя субъекта, на про-
тяжении всей своей жизни он шёл к благород-
ной цели, призывал к бережному отношению 
к семейному очагу, сохранению нравственных 
устоев, богатого культурно-исторического на-
следия предков, воспитывал молодёжь на на-
циональных традициях, которые несут в себе 
колоссальный заряд духовного развития. Мо-
лодые люди всегда получали от него дельные 

советы и наставления. Он щедро делился с 
ними своими знаниями и житейской мудро-
стью. Активно участвовал в общественной 
жизни Джейрахского района, а также в реше-
нии вопросов, имеющих общенациональное 
значение.

Ю. Евкуров отметил, что Хусен Эсмурзи-
ев и Зейн-Абид Евкуров своим личным при-
мером приобщали молодёжь к канонам исла-
ма, морально-этическим правилам ингушей 
(эхь-эздел), напоминали о великом прошлом 
народа. Они учили остерегаться от шагов, 
выходящих за рамки человеческой морали и 
здравого смысла, ценить жизнь, и сами укра-
шали её добрыми и богоугодными делами.

Много тёплых слов о покойном прозвучало 
от муфтия Ингушетии, известных религиозных 
деятелей, прибывших из разных населенных 
пунктов республики.

Зейн-1абидах Дала гешт долда! Дала 
къахетам болба! Из вийрза моттиг даькъа-
ла хийла!

Вопросы развития Горского кадетского 
корпуса, аэроклуба Ингушетии и 
результаты призывной кампании

20.01.2015 г. Юнус-Бек 
Евкуров провёл рабочую 
встречу с заместителем 
Председателя Правитель-
ства Валерием Куксой. 
Вице-премьер доложил ру-
ководителю региона об 
исполнении поручений. В 
частности, В.Кукса изучил 
вопрос изменения стату-
са Горского кадетского 
корпуса и перевода его в 
элитное учебное учреж-
дение с уклоном военной 
подготовки. Глава пору-
чил изучить стоимость 
перевода ГКК в Магас, т.е. 
строительства необходи-
мых зданий в столице, а 
также стоимость работ 
по реконструкции суще-

ствующей базы в Сурхо-
хах. Руководитель региона 
согласился с тем, что на 
прежнем месте ребятам 
может быть уютно и ком-
фортно. Он считает, что 
при положительной резо-
люции по этому вопросу, 
новый учебный комплекс 
для ГКК в Магасе должен 
быть ещё лучше. Также 
Юнус-Бек Евкуров поручил 
провести аттестацию 
всех преподавателей, про-
межуточный срез знаний 
всех кадетов, не дожида-
ясь конца учебного года.

Глава обсудил с вице-
премьером возможность 
приобретения самолёта для 

аэроклуба и итоги призывной 
кампании. По последнему во-
просу Валерий Кукса доло-
жил, что призыв состоялся, 
все мероприятия прошли, как 
и было запланировано. «Сей-
час мы готовим соответствую-
щие документы на призывную 
кампанию 2015 года», - сказал 
В.Кукса. В связи с нарушени-
ями дисциплины, которые 
допускаются призывниками 
из Ингушетии, Глава под-
черкнул, что каждый случай 
должен быть изучен и обяза-
тельно доведён до родителей. 
Обсуждение в эфире местных 
телекомпаний, по мнению 
Ю.Евкурова, поможет избе-
жать подобных прецедентов с 
призывниками в дальнейшем.

Распределение грантов 
для предпринимателей и улучшения 

работы энергетических служб 
20.01.2015 г. Юнус-Бек 

Евкуров провёл рабочее со-
вещание с руководителем 
Минэкономики Юсупом Зу-
рабовым, заместителем 
председателя Экономи-
ческого совета при Главе 
РИ Умалатом Льяновым и 
управляющим директором 
ОАО «Ингушэнерго» Бек-
султаном Бузуртановым.

На встрече обговарива-
лись вопросы, касающиеся 
недоработок, допущенных в 
истекшем году экономическим 
ведомством в сфере распре-
деления грантов субъектам 
малого и среднего предпри-
нимательства. Кроме того, 
стороны обсудили тему улуч-
шения работы энергетических 
служб по всем направлениям. 

В ходе совещания Глава ре-
спублики обозначил ключе-
вые задачи Минэкономики и 
Ингушэнерго, требующие от 
руководителей особого вни-
мания, и озвучил сроки испол-
нения поручений. 

Пресс-служба 
Главы РИ

Мониторинг использования средств 
федерального бюджета

В Магасе состоялась встреча Главы Ингушетии Юнус-Бека Евкурова с руководите-
лем территориального Управления Федеральной службы финансово-бюджетного над-
зора в республике Магомед-Сали Добриевым.

Руководитель Росфиннад-
зора по Ингушетии доложил 
Главе о работе, проделанной 
Управлением за II полугодие 
2014 года. В частности, по его 
словам, за отчётный период 
99,9 тыс. рублей в статусе 
нецелевого использования, 
132610 тыс. рублей использо-
ваны с нарушением принци-
па эффективности. Говоря о 
планах на наступивший 2015 
год, Магомед-Сали Добриев 
доложил Главе, что до на-
ступления лета сотрудники 
Управления должны провести 
ряд плановых проверок в го-

сударственных учреждениях 
образования и здравоохране-
ния.

В ходе совещания Юнус-
Бек Евкуров поставил перед 
руководителем Росфиннад-
зора ряд задач, которые не-
обходимо выполнить в крат-
чайшие сроки. Речь идёт о 
детальном анализе выявлен-
ных нарушений, с уточнением 
министерств их допустивших 
и разъяснительная работа 
с ними по недопущению по-
добных нарушений в даль-
нейшем. Также руководитель 
региона считает, что монито-

ринг использования средств 
федерального бюджета мож-
но делать и ежемесячно. Это, 
по его мнению, позволит соот-
ветствующим структурам дер-
жать ситуацию на контроле и 
своевременно устранять на-
рушения.

В завершение встречи 
Юнус-Бек Евкуров поздра-
вил Магомед-Сали Добриева 
с Днём рождения, пожелал 
имениннику здоровья, благо-
получия и дальнейших успе-
хов в работе.

Памятник ингушам 
– защитникам 

Брестской крепости 
откроют в Республике 

Беларусь
В Минске состоялась встреча республиканской де-

легации, возглавляемой вице-премьером Правитель-
ства РИ Мадиной Гойговой, с министром культуры 
Республики Беларусь Борисом Светловым, сообщает 
пресс-служба Правительства РИ. 

В состав делегации также вошли депутат Народного со-
брания РИ Адам Акиев и и.о. министра по национальной по-
литике и внешним связям РИ Руслан Мизиев. 

В рамках встречи стороны обсудили вопрос установки па-
мятника, посвященного уроженцам Ингушетии - защитникам 
Брестской крепости. Участники переговоров также рассмо-
трели перспективы сотрудничества Ингушетии и Беларуси в 
области культуры, подписание соглашения о сотрудничестве, 
а также проведение Дней культуры Республики Беларусь в 
Ингушетии и ответные мероприятия в Беларуси.

В Ингушетии стартовал Год литературы 
Только что завершился Год культуры в России. Согласно указу Президента России от 13 июня 2014 года 2015 год объявлен Годом лите-

ратуры. Это своего рода продолжение закончившегося Года культуры. Более ста основных общефедеральных мероприятий запланировано 
провести в его рамках. На мероприятия Года литературы Правительство РФ выделит около 300 млн рублей. В планах - выставки, ярмарки, 
фестивали. Одним из пунктов указа органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации рекомендовано осуществлять необ-
ходимые мероприятия в рамках проводимого в Российской Федерации Года литературы.

По мнению министра культуры 
Владимира Мединского, "Год литера-
туры дает нам возможность задумать-
ся о том, как вернуть интерес к чте-
нию". Решению этой задачи должно 
служить повышение авторитета писа-
тельского труда и обновление школь-
ной программы по литературе.

Руководитель Роспечати Михаил 
Сеславинский считает, что одним из 
центральных событий Года литерату-
ры может стать Книжная ярмарка на 
Красной площади в июне, на которой 
будут представлены регионы РФ. Сес-
лавинский пояснил, что это должно 
быть открытое мероприятие без биле-
тов или пропусков. Там будут шатры с 
дискуссионными площадками, места 
для презентаций - это будет "энергети-
ка для привлечения внимания к книге".

По заявленному видно, что Год 
должен быть масштабным и содер-
жательным. Правда, в связи с финан-
совым кризисом в стране вызывает 
вопрос возможность его полноценной 
реализации. Тем не менее, начинать с 
чего-то и делать что-то надо. 

На днях в правительстве нашей 
республики собрался на свое первое 
заседание образованный распоряже-
нием главы кабинета министров ре-

спублики А.Мальсаговым  
31 декабря 2014 г. под 
своим председательством 
Оргкомитет по проведению 
Года литературы в Ингуше-
тии. Вёл встречу один из 
заместителей председате-
ля Оргкомитета первый ви-
це-премьер Правительства 
Аюп Оздоев. 

С докладом и обзором 
предварительного плана, 
составленного на основе 
предложений, поступивших 
от администраций муни-
ципальных образований, выступила 
министр образования и науки Милана 
Хасиева. 

Председательствующий поручил 
участвующим в совещании представи-
телям министерств и ведомств внести 
дополнительно свои предложения в 
план мероприятий. Говоря о необхо-
димости дополнить план, А.Оздоев 
предложил учесть и тот факт, что теку-
щий год является юбилейным для По-
беды нашей страны в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг. Многие 
наши писатели или сами участвовали 
в защите Советского Союза от немец-
ко-фашистских захватчиков, или пи-

сали о войне ставшие бессмертными 
художественные произведения. И наш 
долг уделить этому фактору предель-
ное внимание. 

Выступившие члены Оргкомитета 
главный редактор газеты «Сердало» 
Якуб Патиев, председатель Союза 
писателей Ингушетии Раиса Дидиго-
ва, председатель другого Союза пи-
сателей Ингушетии редактор журна-
ла «Литературная Ингушетия» Лейла 
Тамасханова, проректор Ингушского 
госуниверситета Раиса Булгучева и 
другие предложили внести в пред-
ставленный проект плана свои изме-
нения и дополнения.

Из их и других участников заседа-
ния слов было видно, что предстоит 
обсудить и выполнить много меропри-
ятий в Год литературы.

В качестве ключевых можно при-
вести такие, как издание художе-
ственных произведений классиков 
ингушской литературы, писавших 
свои труды на ингушском языке, вос-
создание книжного издательства, при-
суждение Государственных премий 
республики в области литературы и 
искусства, празднование выпадающих 
на 2015 год юбилеев 12 ингушских пи-
сателей, увековечение памяти умер-
ших писателей, создание новых лите-
ратурных журналов для публикации 
новых произведений ингушских писа-
телей, создание условий для работы 
Союза писателей, оказание социаль-
ной адресной помощи литераторам-
пенсионерам, проведение научно-
практических конференций, встреч 
трудовых коллективов с писателями, 
повышение ставки авторского возна-
граждения авторам художественных и 
иных произведений и т.п.

Члены Оргкомитета решили до 
конца месяца собраться для оконча-
тельного утверждения плана.

И. ЗАУРАЛьСКИй

Юнус-Бек Евкуров обсудил 
с Арсамаком Мартазановым 

возможность создания на базе 
Ингушского государственного 

университета нового технического 
института

В Магасе Юнус-Бек Евкуров провёл совещание с заместителем руководителя Администра-
ции Главы Ючупом Костоевым и ректором ИнгГУ Арсамаком Мартазановым. На совещании 
обсуждались вопросы создания в республике технического ВУЗа, а также организационные 
вопросы ряда торжественных мероприятий, которые запланированы на ближайшие месяцы.

По результатам встречи Глава поручил ректору университета в кратчайшие сроки изучить 
вопрос создания технического ВУЗа на базе Ингушского государственного университета, а 
также подготовить предложения по открытию в ИнгГУ филиалов нескольких престижных Ву-
зов страны. Юсуп Костоев будет курировать эти вопросы и деятельность рабочей группы. 
Также Юнус-Бек Евкуров считает, что необходимо изучить федеральные целевые программы, 
которые реализуются не только в нашей республике, но и в соседних. За последние несколько 
лет в регионах СКФО построено множество объектов, ещё больше планируется построить. 
«Речь идёт о различных сферах – производстве продуктов питания, строительных материа-
лов, мебели, нефтяной промышленности, автопроме. Везде будут нужны специалисты. Из-
учите самые востребованные профили, и соответственно разработайте методику обучения», 
- сказал Глава. Он считает, что обучением техническим специальностям могут заинтересо-
ваться и иногородние абитуриенты.

В Ингушетии ежемесячно на решение бытовых 
проблем малоимущих семей планируют 

направлять не менее 30 млн рублей 
из республиканского фонда 

В Ингушетии каждый 
месяц на решение жи-
лищно-бытовых проблем 
семей, оказавшихся в 
трудном положении, пред-
полагается направлять 
порядка 30 млн рублей из 
республиканского фонда, 
создание которого бли-
зится к завершению, об 
этом на рабочем совеща-
нии руководителю реги-
она доложил начальник 
управления внутренней 
политики Администра-
ции Главы РИ Магомед 
Шавхалов.

По его словам, ежемесяч-
но в фонд готовы перечис-
лять свою дневную зарплату 
не только федеральные, ре-
спубликанские госслужащие, 

но и сотрудники коммерче-
ских структур и обществен-
ных организаций.

В ходе встречи, в которой 
приняли участие помощник-
советник Главы РИ Харон 
Торшхоев, представитель 
Миннаца Магомед Харсиев, 
Ю. Евкуров расставил акцен-
ты на необходимости жестко-
го контроля над расходова-
нием средств. Руководитель 
субъекта заявил о том, что 
помощь будет оказываться 
малоимущим семьям, не-
зависимо от национальной 
принадлежности и вероиспо-
ведания. Формированием 
списков остро нуждающихся, 
распределением поступив-
ших средств должны зани-
маться имамы мечетей при 
участии Попечительского со-
вета фонда, состоящего из 
авторитетных религиозных, 

общественных деятелей и 
представителей Минфина. 
"В первую очередь помощь 
должна дойти до тех, кто не 
имеет своего жилья и вынуж-
ден скитаться по съемным 
квартирам. До конца первой 
декады следующего меся-
ца необходимо завершить 
работу по утверждению по-
ложения и Устава фонда, 
определению целей и задач", 
- сказал Глава Ингушетии.

Руководитель республи-
ки выразил уверенность в 
том, что многие жители Ин-
гушетии примут участие в 
этом богоугодном деле и тем 
самым помогут тем, кто ока-
зался в сложной жизненной 
ситуации. Ю. Евкуров счита-
ет, что организацией сбора 
средств, их правильным рас-
пределением, обеспечением 
открытости и прозрачности 

в этих вопросах можно ре-
шить жилищно-бытовые про-
блемы многих малоимущих 
семей. Он подтвердил готов-
ность каждый месяц направ-
лять в фонд свою дневную 
зарплату.

Глава региона также об-
говорил вопросы примире-
ния кровников, разрешения 
межличностных споров, воз-
никших на экономической, 
деловой и семейной почве. 
Затрагивая тему умыкания 
невест с целью вступления 
в брак, Ю. Евкуров подчер-
кнул, что после принятия 
общественных резолюций 
на исламских конференциях, 
количество подобных случа-
ев сократилось на 99%. Тем 
не менее, он считает, что ду-
ховенству и общественным 
деятелям нужно провести 
развернутую работу по пол-

ному искоренению явлений, 
противоречащих Конститу-
ции России и канонам исла-
ма.

В завершение рабоче-
го совещания руководитель 
субъекта поблагодарил пред-
ставителей духовенства за 
организацию республикан-
ского митинга "Ислам против 
терроризма и экстремизма", 
направленного против кари-
катур на Пророка Мухамма-
да (Мир ему) и намеренного 
нагнетания исламофобии, 
разжигания межнациональ-
ной и межконфессиональной 
розни в Европе. Ю. Евкуров 
отметил, что массовые ак-
ции в республике прошли на 
высоком организационном 
уровне, без происшествий. 

Пресс-служба Главы РИ
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Хоза г1улакх диц ца дар 
лоарх1аме да  

Д1адахача п1аьраска 
дийнахьа Наьсарен доак-
кхача междиге хилар  ламаз  
рузба. Цига  гулбеннара хала 
а хеташ дийцар укх дунен чу 
массанах а дувцаш ма хил-
лара Мухьаммад - Пайхамар 
(Даьлера Салам -Моаршал 
хилда цунна) футтарву, бег-
воаха карикатураш т1айола 
французий газета керда ти-
раж араяларах. Маьждига 
имама Цолоев Хизира хье-
хам беш дийцар Пайхамара  
Дала  малаг1а декхар т1а-
дилла вайтав, цо мел ха-
лонаш эзай харцбаьннараш 
нийсача новкъа боахаш. 
Бусалба наьха календарех 
Рабби1ул - Аввал бутт Пай-
хамар ваь бутт ба аьнна ба.  
Бокъонцахь цу деношка 
дуненчура бусалба нах Му-
хьаммад - Пайхамар (Даь-
лера Салам-Моаршал хилда 
цунна) хьехавеш, вувцаш, 
цунна салаваташ дехкаш 
хул.  Х1ара бусалба сага 
дега 1откъам беш  дола сур-
таш дахкар, экстремистски 
зуламаш дар мишта мегий-
тад, цхьа миллиард ях мил-
лиард долча ислама уммата 
дина  маьхалаш футтаръе 
хьанна  карахдаьннад яха 
хаттар дар х1аране са дуаш.

Г1алг1ай Мехка бахара-
ша б1аргех хий кхехка, дега 
1откъаш ладийг1ар имама 
Цолоев Хизира хьехамаш-
ка Мухьаммад - Пайхамарах  
(Даьлера Салам-Моаршал 
хилда цунна) цо дувцаш. Даь-
ла ц1и а йоахаш эздела, хо-

зача г1улакха нах т1ахьехаш 
лийннав из аьлар цо. Х1аьта 
а псевдомократически маьха-
лаш духьала а лувцаш  дунен-
чурча бусалба наьха дийцара 
сакхетам футтарбу  карикату-
ристашта теадац уж адамий, 
динцара эздий куцаш. Уж 
бицбеннаб цхьан сага бокъо  
кхычун  бокъонаши моаршои 
кхочалуш хиларах йолалуча. 
Х1аьта цар берригача бусал-
ба наьха бокъонаш толхаяьй, 
арг1а йоаца сурташ дехка. 
Маьждиге ухараш лаьрх1а 
ба Далла 1амал совяьккха, 
Мухьаммад - Пайхамар  (Даь-
лера Салам-Моаршал хилда 
цунна) бусалба нахага ма ал-
лара. Г1алг1ай Республика 
бахархоех дукха бараш дог 
тийша ба французски  карика-
туристаша даьчох дуненчурча 
бусалба наьха барт-цхьоаг1о 
ч1оаг1лургхиларах. Маьждига 
имама аьлар гулбеннарашка 
Пайхамар мел сабаре а къа-
хетаме а хиннав моастаг1аш-
ца, кхыметтел ший гаргара 
нах цар боабаьрашца а. Цу 
массалца Мухьаммад - Пай-
хамар  (Даьлера Салам-Мо-
аршал хилда цунна) уммата 
хьехам  бу сабаре а сатохаш 
а хилла яхаш.

Цу воча, адамий эздел 
дицденнача, эхь дайнача ка-
рикатуристаша дехка сурташ 
бахьан долаш шоашта хетар 
ала в1ашаг1кхийтта эзараш 
бола нах бар шоатта дийна-
хьа Магасе. Из тайпа долча 
воча х1амаша динца, къа-
машца нах бекъаш юкъе юкъ 
ехк аьлар гулбеннача къамаь-

лаш даьраша. Г1алг1ай мехка 
муфте аьлар Россе массаза 
дукхача къамех а массайтта 
дин леладу а нах бах, бакъ-
да къовсам бара бахьан  этта 
хиннадац из ц1аккха аьнна. 
Карарча хана во х1ама де 
ловчун боккха аьттув ба: ара-
дувлаш да 1алаьмате дукха 
газеташ, журналаш,  Интерне-
та сайташ. Царех цхьадарий 
автораша кулгалдеш леладу 
ший хана Вальтера аьнна де-
шашь:» со в1алла а  раьза вац 
1а яхачоа, бакъда вала кийча 
из алара йола хьа бокъо ло-
раеш».  Дика дар моллаг1чо 
а оалар, яздер, дуллаш дол-
ла сурт, цу даькъе карикатура 
сага во оамал бегйоахаш, из 
д1аяккхара нах  т1ахьехаш 
хилча.  Х1аьта французии 
карикатуристаша «? Шарьи 
Абдо?»журнала т1а Даьла 
Элча Мухьаммад - Пайхама-
рах  (Даьлера Салам-Моар-
шал хилда цунна) дехка сур-
таш берригача а бусалба наха 
новкъа хиннад, 1откъам беш. 
Дийшача 1алама наха шоай 
хьехамаша белгалду Элчано 
(Даьлера Салам-Моаршал 
хилда цунна) кхыча  динчухь 
болха нахаца хозача г1улак-
хаца, к1аьда-мерза хилалаш  
аьннад яхаш. Х1аьта Мухьам-
мад - Пайхамарах  (Даьлера 
Салам-Моаршал хилда цун-
на) дехка сурташ харцахьа 
даь х1ама да. Дале а вай 
сабаре хила деза аьлар цига 
гулбеннараша.

С. МЕРЕШКОВ

Г1алг1ай Республика 
Мехкдаь грант

«Барт» ц1и йолча театреи кинои студена еннай ворх1б1аь эзар сома боараме йола Г1ал-
г1ай Республика Мехкдаь грант.  Декорацеш, костюмаш, музыка, сцена. Уж массе х1ама 
«Барт» яхача театреи кинои студе артисташта 1алашде аьттув хьалхаг1а хиннабеце, х1анз 
из  хало ц1енъенна д1аяьннай. Ворх1б1аь эзар сомах дагалаьца мел дар хийцца кхоачашде 
йиш я.  Драма, комеди, «Малхази Айзеи» яхача пьеса сюжет, вахара бакъдараш, з1амсагаи 
йо1аи юкъера ц1ена безам. Уж ше дар шой сакхетамца лутташ 1омадеш ба артисташ, пьеса 
дакаг1а йовзаргйолаш, хьажархошта шой кхоллам безабалийта.

Хьажархоша шоашта безача артисташта дукхаг1а кхаж тесса. Бахьан из долаш деннад из 
ахча. Цудухьа «Барт» яхача театреи кинои студе «Малхази Айзеи» ц1и йола проект дикаг1а 
лаьрх1ай цар, конкурсе кхийчаяьча цхьаярашта юкъе .

Х1аьта спектакль хьажархошта гургья март бетта. Цу бехктокхамерча декхара чуийна къа-
хьегаш ба «Барт» яхача студе артисташ. 

Таржам даьр С. МЕРЕШКОВ

Бахархой гуллам
Экажкъонгий-Юрта д1а-

дихьар бахархой в1ашаг-
1кхетар. Уж  д1ахьош да 
Г1алг1ай Республика Мехк-
даь ло1амах, вай мехкарча 
массе а юрташка.  Укхаза 
вар моттигера юртда, 
иштта бокъо лораяра  ор-
ганий унахц1енон, спортах 
йолча, дашара Министер-
ствай викалаш, Наьсарен 
района кулгалхо Г1уламе 
дийцар юрт  социально-
экономически дег1ааха-
рах  а  д1адахача  шера  цу  
хьакъехьа долчох а. Бахар-
хоша йовзийтар юртара 
халонаш.

Экажкъонгий-Юртара  ба-
хархой гулбалар д1адоладе-
лар наьха  моаршо а вахара 
хьалаш а лорадара бехкток-
хамечар цар шоаш баьча бал-
хах хьа а  дувцаш. Хьалхарча 
даькъе жоп луш вар юртда. 
Цо дйцар д1адахача шера 
б1аь кховзткъа моттиг йола 
берий беш ярах а къаьнаяр 
капитально  тоаярах а. Дика 
лостам  баьб кхаь улица т1а, 
х1аьта Джабагиева ц1ераг1ча 
улица т1а асфальт биллаб, 

хий тоадаьд. Дика аьттув баь-
ннаб юрта эшараш кхоачаш-
деча,  бакъда динза диссараш 
дукхаг1а да.

Юртарча амбулаторе керт-
терча лоро дийцар бахар-
хошта диспансеризаци ярах 
долча дешах. Иштта дийцар 
спортах, юртарча культурни 
вахарах, берий бешамашка 
моттигаш ца тоъахар. Дика 
амбулатори  ца хилара бахьан 
долаш йола новкъарле а  хьо-
ахайир бахархоша. Юртара 
лорий учреждени я совхоза 
контора чухиннача г1ишлончу, 
х1анзчул шовзткъа шу хьалха 
цхьа бахьан тоа я цу г1улакха 
пайда эцаш.

Белгалдаьккхар Экаж-
къонгий-Юрта ткъаьи итт 
эзар совг1а саг  вахаш хилар, 
цудухьа ма хета кхоачо йоа-
цилга а. Нах латкъаш бар газ, 
хий,электроэнергии ялар г1у-
лакх каст-каста юкъахдуссаш 
хиларх.  Цар белгалдаьккхар 
коммунальщикаша тарифах 
доаг1ар д1адехаш хилар а. 
Х1аьта нах керда баха хийша-
ча уж коммуникацеш в1алла 
а яц аьлар. Берий бешамаш, 
школаш ца таъар, деха  наь-

къаш дийцар цар. Х1аьта лет-
къаш беррригаш а бацар. Хи-
дриев Мухьмада шийна дош 
делча белгалдаьккхар амбу-
латоре керттерча лора къа-
хьегам. Цо яхачох укх ткъаьеи 
пхиъ шера халонех б1у ца 
къожабеш, наьха йоакхо  ю 
лоро  царна дарба деш.

Гулламе къамаьлаш дукха 
дир, Наьсарен района кулгал-
хочо Цечоев Хьусена яхачох 
цох пайда а баьлар, х1ана 
аьлча наха юртарча кхоачам-
боацарех дух довзаш къамаь-
лаш дир.

Бахархой в1ашаг1кхетар 
кхаь сахьата хилар. Долче гуш 
хургда бахархой ло1ам 1аьда-
ло мишта кхоачашбу, х1анз 
санна ши эзари ялхайтталаг-
1ча  шера в1ашаг1а а  кхийт-
та, дар - доацар хоадам беш 
дийцача.

Х1аьта а Экажкъонгий-
Юрт санна йолча шахьаре до-
ацараш, эшараш дукха хила 
тарлу. Бакъда, сабаре, цхьана 
къахьийгача д1адаха йиш йо-
ацаш да уж.  Из яр юрта ба-
хархой  кхетачен 1алашо.

Таржам даьр  С. ЗААМИЕВ

Участниками форума ста-
ли гражданские активисты и 
представители общественных 
организаций из разных ре-
гионов России с примерами 
своих проектов, которые они 
реализовывали в прошлом 
году, члены Общественной 
палаты РФ и Общероссийско-
го Народного фронта, экспер-
ты, представители семи круп-
нейших грантооператоров, в 
числе которых РОО «Инсти-

тут проблем гражданского 
общества», Общероссийский 
общественный фонд «Наци-
ональный благотворитель-
ный фонд», Общероссийская 
общественная организация 
«Российский Союз Молоде-
жи» (РСМ), Общероссийская 
общественная организация 
«Лига здоровья нации», НКО 
«Общество «Знание» Рос-
сии», Некоммерческий Фонд 
ИСЭПИ, Общероссийское 
общественное движение 
«Гражданское достоинство», 
а также приглашенные пред-
ставители различных мини-
стерств и ведомств. 

От регионального отделе-
ния Народный Фронт Респу-
блики Ингушетия в работе 
форума принял участие член 
Ревизионной комиссии ОНФ 
Хасан Нальгиев, который 
одновременно является руко-
водителем НКО «Благотвори-
тельный фонд «Тешам».

В первый день участники 
форума за круглыми столами 
обсудили работу операто-
ров президентских грантов, 
Общественной палаты РФ, 
представители общественных 
организаций делились резуль-
татами своей работы по реа-
лизованным проектам, вноси-
ли предложения в резолюцию 
Форума.

Хасан Нальгиев принял 
участие в круглом столе «Ин-
ститут проблем гражданского 
общества», в качестве моде-
ратора которого выступила 
президент Института проблем 
гражданского общества Ма-

рия Слободская.
На секции были представ-

лены два тематических бло-
ка: «Повышение активности 
граждан и укрепление инсти-
тутов гражданского обще-
ства. Гражданский активизм» 
и «Проблемы и опыт обще-
ственного участия в социаль-
но-экономическом развитии 
регионов».

Во второй половине дня 
14 января участники Форума 

собрались на пленарное за-
седание, на котором высту-
пили: председатель Счетной 
палаты Татьяна Голикова, 
глава Федеральной налоговой 
службы Михаил Мишустин, 
представители Минюста и 
Генпрокуратуры. 

«По данным Министерства 
юстиции РФ, было отмече-
но, что в настоящее время в 
стране зарегистрировано бо-
лее 226 тыс. некоммерческих 
организаций, усилия которых 
сосредоточены в реализации 
социально ориентированных 
проектов. Однако оценить 
число реально работающих 
НКО достаточно трудно. В 
связи с этим Общественной 
палатой РФ было предложено 
создать общий реестр НКО, 
предусматривающий разли-
чие между социально-ориен-
тированными и иными НКО, 
- делится Х.Нальгиев, - также 
законодательно установить 
различные льготы для НКО, 
работающих в социальной 
сфере, в том числе, осво-
бождение от уплаты налогов 
на имущество, земельного и 
транспортного налогов, льго-
ты на аренду государственно-
го и муниципального имуще-
ства».

«Также прозвучала мысль 
о том, чтобы активизировать 
работу по регионам, оказы-
вать грантовую поддержку 
тем, кто занимается пробле-
мами села. Проблема грамот-
ного оформления документов 
на гранты в Ингушетии сто-
ит остро, как, впрочем, и во 

многих других отдаленных от 
центра регионах. В этом на-
правлении особенно важно 
стоит вопрос по повышению 
квалификации, обучению про-
ектной деятельности. Думаю, 
было бы актуально задей-
ствовать в качестве волонте-
ров студентов юридических 
факультетов вузов Ингуше-
тии. Для них подготовка необ-
ходимой документации была 
бы практикой, наработкой не-
обходимых навыков, важных 
в реалиях сегодняшнего дня, 
а для людей, открывающих 
НКО, – возможностью про-
явить себя на общественном 
поприще». 

«Необходимо использо-
вать инструменты и техноло-
гии, которым нас обучали, но 
при этом приспосабливать их 
к местным реалиям, - отме-
тил Хасан Нальгиев. - Важно 
находить правильную моти-
вацию, ведь многие готовы 
делать что-то полезное для 
государства, не задумываясь 
о материальной выгоде.

Об этом говорил Влади-
мир Владимирович Путин, вы-
ступая 15 января на пленар-
ном заседании Форума: 

«...Добровольчество, бла-
готворительность, меценат-
ство имеют в России глубокие 
корни. А чувство гражданского 
долга, патриотизм, доброта, 
милосердие всегда являлись 
базовыми нашими ценностя-
ми. Эти традиции нам нужно 
укреплять… Поддержива-
лись и будут поддерживаться 
проекты, направленные на 
помощь людям с инвалидно-
стью, ветеранам, массовый 
спорт и др. Система грантовой 
поддержки может быть гиб-
кой: и на длительный период 
для долгосрочных проектов, и 
на короткий срок. Будет оказы-
ваться помощь в оформлении 
заявок, региональные власти 
должны информировать НКО 
о проходящих конкурсах, ти-
ражировать лучшие практи-
ки НКО. О лучших практиках 
НКО должно быть известно 
всему обществу».

 
Л. ТОчИЕВА

Снизятся ли цены за перевозку 
пассажиров?

«Почему поднялись цены за проезд, тогда как цена за бензин не изменилась?» 
– вопрошают граждане с недоумением. В поисках ответа на данный злободневный 
вопрос наш корреспондент обратилась к руководителю Управления федеральной 
антимонопольной службы России по Республике Ингушетия Исе Точиеву. И как вы-
яснилось, изменение цены  за основной ходовой бензин марки АИ-92 и АИ-93  по 
всей стране было. Что вызвало реакцию Президента РФ  В. Путина, который заявил, 
почему  Федеральная антимонопольная служба не реагирует на  повышение цен за 
бензин в то время,  когда цена за нефть падает.  И дал указание руководителю ФАС 
России И.Артемьеву разобраться.

- Но мы, не дожидаясь распоряжения ФАС России, на базе своего управления создали 
рабочую группу и выехали в Роснефть для выяснения обстоятельств,- сказал Иса Точиев. 
– Мы встретились с руководителем компании Хумидом Албаковым.  Он разъяснил нам при-
чины повышения цен в нашем регионе. И, надо заметить, там были объективные и субъек-
тивные причины. Но после нашего диалога проявил понимание и обещал, что цены будут 
снижены. И слово свое сдержал. На следующий день цены  на автозаправочных станциях 
республики были снижены на 30 копеек. А это  немалая цифра. О ситуации я доложил Главе 
РИ Ю.Б. Евкурову во время рабочей встречи.

Что касается повышения цен за перевозку пассажиров, мы будем проводить мониторинг. 
После чего совместно с компетентными органами осуществим проверку с целью выясне-
ния, на каком основании произошло повышение цен.

Также руководитель УФАС России  по РИ  отметил, что каждый вторник их служба делает 
мониторинг цен за горюче-смазочные материалы и направляет информацию в Москву, в 
центральный аппарат, откуда информация о движении цен поступает в Правительство РФ. 
Каждый четверг по поручению Правительства  РФ  проводится мониторинг цен  за основные 
продукты питания, такие, как мясо (баранина, говядина, куры), овощи (картофель, капуста, 
морковь) и др.

- Так что  мы держим контроль за ценами, насколько это возможно в условиях рыночной 
экономики и делаем все от себя зависящее по их регулированию, - отметил Иса Точиев.

Мадина КОДЗОЕВА

На новый год страна отдыхала под-
ряд две недели. Среди граждан по этому 
поводу бытуют разные мнения, о чем 
они поведали нашему корреспонденту. 

 
С. Амерханов, служащий госучреждения:

- Имел возможность посетить своих род-
ственников в Малгобеке и Плиево. У знако-
мых и родственников в Назрани побывал по 
несколько раз, хорошо отдохнул. Была и  воз-
можность каждое утро водить детей на про-
гулку, чего не могу позволить себе в рабочие 
дни.Мне по душе такие каникулы.  

А. Тумгоев таксист:

- Во время новогодних каникул пассажи-
ров было мало, что отразилось на моем до-
ходе. Редко попадались в вечернее время, 
но не все они были адекватны, приходилось 
проявлять осторожность. Возить пассажиров 
в будничные дни удобнее и выгоднее. Мне та-
кие каникулы не по душе. 

М. Хамхоев, студент ИнгГУ: 

– За период каникул читал учебную лите-
ратуру и занимался спортом. В период еже-
дневных занятий свободного времени нет. Я  
за то, чтобы подобные каникулы были.

А. Харсиев, сотрудник полиции:

– Нам приходится в праздничные дни ра-
ботать в усиленном режиме. Сознание, что  
другие отдыхают, а ты охраняешь их покой, 
придает силы и  удовлетворение.  Разное 
случается в такие дни, но за помощь и другие 
услуги мы получаем от людей благодарность 
больше в праздничные дни, чем в будничные. 
В этом особенность нашей работы в этот пе-
риод.

М.Б Эсмурзиев, мастер по стеклу:

- Я получил несколько заказов по резке 
стекла. За период выходных  выполнил рабо-
ты по заказу. Заказчики забрали свой товар 
после окончания новогодних каникул.

М. Ахмадов, пенсионер:

- Пенсию мне принесли до нового года. 
Только медосмотр, который прохожу ежегод-
но, пришлось отложить до окончания данных 
каникул, но это не существенное явление. В 
целом я отношусь к этому нормально.

М. Ахриев, общественный  деятель:

- Людям нужны различные справки, нужно 
заключать договора, оформлять пенсии и т.д. 
Обычно у граждан такие проблемы бывают в 
начале года, а госучреждения две недели не 
работали.

Такие многодневные выходные надо пере-
носить на весну или осень, когда граждане за-
няты огородами и садами, подготовкой детей 
в школы и другие учебные заведения, ремон-
том домов и квартир. 

Эсмурзиева Айшат, домохозяйка:

- Для меня эти каникулы не меняют уклад 
повседневной деятельности. Только в эти дни 
у нас было больше родственников и знако-
мых. Это хлопотно, но больше бывает ново-
стей.

Я. ХАДЗИЕВ

Разные 
мнения

Сотрудничество 
во имя развития

14 и 15 января 2015 года в Москве проходил Общерос-
сийский форум «Государство и гражданское общество: 
сотрудничество во имя развития»,  в рамках которого 
обсуждалась роль некоммерческих организаций на со-
временном этапе в жизни страны. 

ЧТОБЫ 
НЕ ОКАЗАТЬСЯ В БЕДЕ

молодым людям 
необходима реальная поддержка общества и государства

В Малгобекском районе 
прошло первое в наступив-
шем новом году заседание 
адаптационной комиссии, 
которую возглавляет гла-
ва администрации муници-
пального района Адам Це-
чоев. В заседании приняли 
участие представители 
правоохранительных ор-
ганов, духовенства, руко-
водители администраций 
сельских поселений, а так-
же родственники лиц, вые-
хавших за пределы страны 
и подозревающихся в уча-
стии в военных действиях 
на территории иностран-
ного государства.

Открывая заседание рай-
онной комиссии по оказанию 
содействия в адаптации к 
мирной жизни лицам, решив-
шим прекратить террори-
стическую и экстремистскую 
деятельность, Адам Цечоев 
проанализировал кримино-
генную ситуацию в Малго-
бекском районе и рассказал 
о работе, проведенной им и 
его коллегами за последнее 
время. Эта работа большей 
частью заключается в про-
филактических беседах с 
родственниками лиц, скрыва-
ющихся от правоохранитель-

ных органов.
«До родственников этих 

молодых людей постоянно 
доводится информация о том, 
что Глава республики и соот-
ветствующие структуры бу-
дут всячески способствовать 
смягчению для них наказания 
при их добровольной явке в 
правоохранительные органы. 
Отступившихся от закона, 
имеющих желание вернуться 
к мирной жизни немало, по-
этому эта работа очень важна 
и вести эту работу необходи-
мо всем миром», - цитирует 
руководителя адаптационной 
комиссии пресс-служба адми-
нистрации Малгобекского му-
ниципального района.

Как сообщают наши мал-
гобекские коллеги, слово на 
заседании адаптационной 
комиссии также было предо-
ставлено и родственникам 
лиц, находящихся в Сирии и 
Ираке. Они поблагодарили 
участников встречи за ис-
креннее желание помочь их 
обманутым разными способа-
ми сыновьям и заверили при-
сутствующих, что приложат 
все усилия, чтобы вернуть их 
домой.

Между тем, об участии 
выходцев с Кавказа в боевых 
действиях в Сирии и Ираке 

стало известно не сегодня. 
Никто из родителей не хо-

чет потерять своего сына, а 
что касается последнего, то 
достаточно вспомнить самих 
себя в юном возрасте, когда 
мы были готовы, побросав 
все, ехать «за туманом и за 
запахом тайги» на БАМ или 
вершить судьбу страны на 
очередной ударной комсо-
мольской стройке.

Из этого, на мой взгляд, 
следует, что общество и го-
сударство должны гаранти-
ровать молодым людям то 
самое «светлое будущее», в 
которое верили в их возрас-
те мы, поселить в них уве-
ренность в завтрашнем дне, 
создать условия для полной 
самореализации, реально 
обеспечить и защитить их 
право на достойную жизнь. 
Должна, наконец, быть вы-
работана и идеология, на-
правленная на созидание и 
прогресс, а не подражающая 
пресловутым «европейским 
ценностям», уже давно ском-
прометировавшим себя, что в 
очередной раз продемонстри-
ровали последние события в 
мире.

Ахмет ГАЗДИЕВ

Компьютер как 
козел отпущения 

Пусть читателю не покажется название статьи гру-
бым, но его подсказал характер проблемы. 

Практически каждый рядовой гражданин или чиновник 
нашей республики сталкивается с ситуацией, когда на его 
возмущение или недоумение по поводу того или иного на-
рушения его прав или неисполнения своих обязанностей 
работниками учреждений, последние ссылаются на ошибки, 
точнее, сбой компьютера. 

То он просто завис у них, то не ту информацию выдал, 
то в нем не налажена соответствующая программа, то ему 
отключили свет, то какая-то головная организация за преде-
лами республики допустила ошибку. Вариантам нет предела. 

И в итоге посетитель учреждения уходит, так и не получив 
ответа на свой вопрос. И спросить уже не с кого. Остается до-
жидаться пока настроят этот чудо-компьютер. Не будешь же 
жаловаться на электронику.

Нет сомнений, поставщики интернет-услуг в нашей респу-
блике работают из рук вон плохо. Я сам несколько раз менял 
на работе и дома фирмы и способ предоставления интернет-
услуг, но каждый раз сталкивался с фактами, когда не мо-
жешь подключиться или скорость хуже черепашьей. И «та-
релки» ставил, и wi-fi подключал, и модемы покупал у разных 
фирм, а результаты одни: частые сбои или низкая скорость. 

Реклама, правда, обещает вам идеальный сервис. И си-
дящие в офисах клерки каждый раз объясняют сбои незави-
сящими от них обстоятельствами. И у них всегда виноваты 
головные офисы за пределами региона. 

Но давайте вернемся к простым компьютерам, без кото-
рых сегодня редко какое учреждение обходится. В наиболее 
«продвинутых» учреждениях они стоят на каждом столе. 

О том, как они "работают", жители нашей республики 
больше и лучше всего убедились во время кампании по сбо-
ру долгов за коммунальные услуги. Особенно это заметно 
при уплате за потребление газа. Недалеко от них ушли водо-
канальщики и энергетики. 

Если верить словам сидящих за компьютерами, то вас се-
годня может вовсе не быть в базе данных, и он вам скажет: 
"Вас тут не стояло!", а через несколько месяцев вдруг "по-
являетесь", но уже с астрономической суммой вашего долга. 
После вашего возмущения, комп уже выдает другую цифру, 
которая может уменьшиться, если вы заплатите ее половину 
"доверенному лицу" монитора. 

А некоторые компьютеры так запрограммированы, что 
сами начисляют вам сумму ваших долгов, даже если вы и не 
сообщали им показания своего счетчика. Видно, по наитию 
начисляют. Так недавно случилось у моего родственника за 
потребление газа. И, главное, он летом, оказывается, больше 
потреблял голубого топлива, чем зимой. Что он там грел в эту 
жару, он сам не может понять и не помнит. Но что даже на 
улице не мерз, помнит хорошо. 

Другой мой знакомый пошел заплатить за газ, а ему "со 
слов" все того же компьютера объясняют, что его долг вырос 
на красную сумму даже при условии ежемесячной оплаты 
услуг. Так "начислил" компьютер. А им управляют, мол, уже 
анонимные люди в Пятигорске. Тогда что делает их предста-
витель в Ингушетии? Он не может выяснить у своих работо-
дателей? Не может. Его никто к этому не обязывает. 

Интересно было бы узнать, когда их владельцы играют ча-
сами в карты или шарики, бывают ли у них сбои? Мне не при-
ходилось видеть жалующихся на сбой программ по играм... 

Многие злые языки утверждают, что это выгодно постав-
щикам этих услуг! И я повторяю вслед за Станиславским: "Не 
верю!" Я видел их озабоченность слабой оплатой коммуналь-
ных услуг по телевидению и на заседаниях правительства. 
Точно, виноваты компьютеры. Отменить, что ли, их вообще? 
И перейти к деревянным счетам и счетной машинке типа 
«Феликс»? Старшее поколение помнит их. 

Подключил недавно Интернет к своему планшету. Но и 
он часто сбивается с ритма или вовсе перестает работать. 
Буквально недавно заплатил на месяц вперед. Выясняется, 
что сим-карта моя выдана на какую-то женщину, имя которой 
они не могут мне сообщить по причине конфиденциальности 
таких данных. Но я никогда не покупал сим-карту на женское 
имя и не ношу с собой женские паспорта, даже близких. От-
четливо помню , что покупал по своему паспорту, но мне объ-
ясняют: " Так написано в компьютере!" А как с него спросишь, 
с компьютера? Не разбивать же его, - дорогая штука и не объ-
ясняет причину такой фальсификации. 

Попробовал мой сын узнать причину такого же состояния 
своего планшета. И у него в компьютере такая же ситуация: 
его «симка» куплена кем-то неизвестным ему человеком, с 
которым у него из трех ФИО совпадает только имя. И ты не 
можешь теперь от чужого имени обращаться с жалобой. Все 
претензии к компьютеру.

Недавно сотрудник нашей редакции отпросился с рабо-
ты, чтобы оплатить коммунальные услуги. Вскоре вернулся 
ничего не заплатив: во всех трех офисах, как по единой ко-
манде, не работали компьютеры! И не могут объяснить, когда 
и кем будет дана единая команда на их включение. Как в ин-

термедии А. Райкина: "Приходи, увидишь!" 
Пришел мой знакомый на почту отправить телеграмму. 

Ему говорят: компьютер не работает! Что делать, если нужно 
срочно отправить телеграмму? Возродить обычный телетайп 
или по азбуке Морзе передать? Не знаю, я не очень разбира-
юсь в тонкостях телеграфа и почты. 

На сбой компьютеров часто ссылаются и работники фи-
нансовых органов, когда то или иное предприятие не может 
вовремя получить предназначенные ему деньги. 

И о своем корпоративном: когда заводишь речь о необ-
ходимости подписаться на газету, все в один голос заявляют 
- зачем печатная продукция, есть же компьютер и Интернет? 
Видимо, как и в случаях с играми в шарики, карты или стре-
лялки, компьютер не зависает. Или в этом случае компьюте-
ры очень умные и угадывают желание своего владельца, или 
они так запрограммированы? Одно из двух. Terzium non datur, 
- как говорили древние латиняне. Третьего, как говорится, не 
дано. 

Все те же компьютеры виноваты и в том, что зачастую 
реклама на улицах выдает крайне слабое владение русским 
языком их «авторов». По наивности я тоже думал, что вино-
ваты сидящие за ними юные дарования рекламных агентств. 
Да и все программы нацелены на то, чтобы подчеркиванием 
показать ошибку.

Но то ли глядящие в мониторы не реагируют на красную 
черту под их ошибками, то ли они смотрят не туда. Не знаю. 
Но ошибок на наших рекламах не счесть. Впору заводить 
словарь новояза наших грамотеев! Авось приживутся. 

В истории языков не раз бывало так, что непонятное чу-
жеземное слово входило в обиход русского языка и получа-
ло свое оригинальное значение. Например, от французско-
го обращения к русским крестьянам, принятого в 1812 году 
французами во время их нашествия в Россию, и означавшего 
«дорогой мой», появилось слово «шаромыжник». Я не наме-
каю, что это слово подходит к тем, кто сидит за постоянно 
зависающими компьютерами. Просто к слову пришлось. Как 
пример.

Затрудняюсь определить, какое определение дать такому 
массовому явлению как сбой компьютера. Ясно одно - оно 
принимает печальную славу. 

С.СУЛТАНОВ

Заметки ворчуна
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Ее история не похожа 
на те «шаблоны», которые 
обычно рисуют, рассказы-
вая о своей  «звездной» 
жизни даже мало-мальски 
состоявшиеся певицы.  В 
детстве родители не ста-
вили ее на стульчик для 
того, чтобы она выступи-
ла для гостей, запела, как 
ни странно, не с рождения 
и не с трех лет, а времени, 
несмотря на плотный гра-
фик, хватает на все. Вот 
и сегодня, после съемок 
новогоднего «Огонька» и 
интервью на радио, поду-
ставшая, но улыбающаяся, 
она охотно соглашается на 
незапланированную зара-
нее беседу для «Сердало». 
Без церемоний отдает мо-
бильник подруге, не смо-
трит на часы и усаживает 

меня на более почетное 
по ингушским обычаям 
место. Сегодня она более 
чем востребована, но  так-
же скромна, как в самом 
начале своего творческого 
пути.  

«Петь под 
фонограмму -  
как штаны через 
голову надевать»

10 января день рождения 
у популярной и, пожалуй, са-
мой харизматичной ингуш-
ской певицы Айны Алиевой. 
Прошедший год ознамено-
вался для нее двумя важ-
ными событиями в жизни – 
первым большим сольным 
концертом и присвоением 

звания «Заслуженная ар-
тистка Республики Ингуше-
тия». Появление выпуск-
ницы Северо-Кавказского 
государственного института 
искусств на местной эстра-
де заметили сразу. Причем, 
как коллеги по цеху, так и ор-
ганизаторы многочисленных 
концертов и торжеств. Еще 
бы! Вчерашняя студентка то 
и дело отказывалась петь 
под фонограмму даже на 
самых ответственных меро-
приятиях. Так она привык-
ла. Так было долгих семь 
лет учебы с каждодневным 
упорным трудом на кафедре 
вокального отделения. И 
петь под фонограмму Айне 
казалось так же немыслимо, 
как, скажем, надевать штаны 
через голову. Уже на старте 
своей карьеры прямолиней-
ной и характерной певице 
довелось ломать собствен-
ные принципы, наживая не-
доброжелателей  и поклон-
ников одновременно. «Было 
досадно, когда кто-то думал, 
что просто хочу выделить-
ся. Но я, правда, чувствую 
себя скверно после испол-
нения, да и прослушивания, 
песен под фонограмму. Жи-
вое пение - это те эмоции, 
которые я переживала на 
студенческих концертах в 
институте искусств, то, чему 
меня учила мой педагог по 
вокалу. Я привыкла испыты-
вать наслаждение от своей 
работы, а когда позируешь  
под фонограмму, теряется 
та важная связь, которая 
объединяет исполнителя со 
зрителем невидимой пупо-
виной. Теперь-то знаю, что 
бывают условия, когда без 
фонограммы не выступить: 
в лучшем случае - вырежут 
из эфира». 

«Ради папы 
сверну горы»

Есть такая пословица у 
кавказцев  - мясо, которое 
варилось в большом кот-
ле сырым не остается. Эти 
слова в полной мере мож-
но отнести к сегодняшней 
моей собеседнице.   Айна 
Алиева восьмой из десяти 
детей в семье Мухарбека и 
Людмилы из Экажево. Мы 
познакомились с ней в 2003 
году. Айна только приехала в 
Нальчик, поступила на под-
готовительные курсы в ин-
ститут искусств, я же работа-
ла ведущей отдела культуры 
в женском издании «Горян-
ка». Теперь уже не помню, 
на каком из мероприятий, 

ректор СКГИИ Фуад Эфен-
диев подозвал меня и ска-
зал: «Обрати внимание на 
эту девочку, напиши о ней, 
она тоже ингушка». «Одно-
го этого факта для статьи 
мало!», - отшутилась я тог-
да. Но впечатление Айна 
произвела в считанные се-
кунды: она экспромтом про-
пела свою реакцию на мой 
выпад. Да еще и на родном 
языке! Смысл был в том, что 
мы с ней еще побеседуем. 
Порадовавшись за самоуве-
ренную соотечественницу, 
я ушла, а Айна с блеском 
сдав  экзамены, поступила 
в институт. Спустя годы, мы 
стали часто пересекаться  с 
ней на различных меропри-
ятиях. Айна была, пожалуй, 

самой активной студенткой 
своего курса. Мобильная, 
смелая, энергичная. Всегда 
в движении, всегда на виду. 
Не обратить на нее внима-
ния было нельзя.  Она не 
упускала ни одного вокаль-
ного конкурса, пробовала 
свои силы на международ-
ных проектах, принимала 
участие в организации мест-
ных концертов и в считан-
ные месяцы обросла  свя-
зями. А после ее победы в 
республиканском конкурсе 
молодых вокалистов «Зо-
лотой голос «БО-НА-МИ»» 
главный редактор нашей  
газеты, тогда - Роза Сабан-
чиева,  сама поручила мне 
взять интервью у Алиевой. 
Именно в этой беседе я от-
крыла для себя и читателей 
будущую  звезду ингушской 
эстрады, как великодушного 
человека, достойную дочь и 

верного друга. Студентка за-
говорила со мной на таком 
редком диалекте ингушского 
языка, что я невольно вспо-
минала своего отца, в при-
сутствии которого мы, его 
дети, не имели права гово-
рить на русском. Говоря ко-
роче, она меня покорила! 

В тот день мы прогово-
рили несколько часов. Раз-
говор о творчестве, музыке, 
песнях то и дело переска-
кивал на родных, любимых 
племянников, маму, по ко-

торой очень скучает. Папа – 
отдельная глава: его она ци-
тирует как иные классиков. 
Но, между тем, приятен был 
очевидный факт - она обо-
жает  ингушскую культуру и, 
в особенности, ингушские 
песни. Это, по-видимому, и 
помогло ей не потеряться в 
жанровом многообразии и 
пронести через годы учебы 
свою культуру, познакомить 
с ингушской песней и влю-
бить в нее буквально все 
свое окружение. Об алиев-
ской любви ко всему ингуш-
скому говорит и тот факт, что 
обе девочки, которые прожи-
вали с ней в одной комнате 
общежития – кабардинка и 
калмычка – через пару лет 
свободно заговорили на ее 
родном языке. Наверное, 

про таких дочерей ингуши 
говорят «не дал бы за нее 
трех сыновей», - думала я, 
а Айна с дрожью в голосе 
вспомнила о папе: «Он для 
меня непререкаемый авто-
ритет, пример для подража-
ния и, огромная поддержка. 
И дело не в роде занятий 
или каком-то там социаль-
ном статусе, а в том, что 
он один из добрейших и 
чистейших людей, которых 
я знаю. Папа мыслитель по 
своей сути, многим помогает 
не только делом, но и свои-
ми мудрыми советами. Мне, 
моим сестрам и братьям он 
всегда повторял: «Не ста-
райтесь исправить людей, 
лучше помогите им или 
ищите тех, кто еще не испор-

чен». Если я узнаю, что папа 
порезал палец, брошу даже 
самый ответственный кон-
церт и помчусь к нему, по-
тому, как буду парализова-
на в своих действиях, пока 
лично не удостоверюсь, что 
он в порядке». Конечно, по-
заботиться о родителях в 
большой дружной семье 
есть кому, и за исключени-
ем певицы, но Айна знает, 
что в случае чего, человек, 
который свернет горы в счи-
танные мгновения, это она 
сама. 

«Песни ни о чем – 
дорога в никуда»

Прежде чем определить-
ся с выбором профессии, 
Айна, как послушная дочь 
посоветовалась с отцом. 
После серьезного разгово-
ра было принято решение: 

девочка поступает на во-
кальное отделение, а по 
окончании, если папа будет 
не против, станет петь на 
сцене. Мухарбек понимал, 
что у дочки бесспорный та-
лант и не стал мешать ее 
самореализации. А по окон-
чании ею вуза дал-таки  на-
путствие. Айна же усвоила 
главное из сказанного им: 
«В любом случае будь чест-
на, ходи по своим дорогам 
осторожно, уважай старших, 
чти свои традиции и пой, 
если ты сможешь это делать 

как отличный специалист». 
Эти советы отца, по сло-
вам певицы,  впечатались 
в сознание как молитва. С                                                                  
блеском защитив диплом-
ную работу о музыкальной 
культуре ингушского народа, 
Алиева стала единственной 
студенткой в группе, кото-
рую члены строгой комис-
сии, приглашенной из Крас-
нодарского края, оценили на 
«отлично». Как ни странно, 
дебют уже профессиональ-
ной певицы состоялся в 
Москве, а именно - на юби-
лейном вечере известной 
актрисы и певицы Тамары 
Яндиевой, куда Айна была 
приглашена лично виновни-
цей торжества. Та, услышав 

новый голос, не осталась 
равнодушной, а потом и во-
все решила подарить Алие-
вой свою песню, в которую 
она вдохнула вторую жизнь. 
Сегодня на фоне заурядных 
эстрадных штампов Айна 
Алиева выглядит диковин-
ным ярким цветком. Такая 
живая, самоироничная, ис-
кренняя. Очень тщательно 
подходит к подбору песен-
ного репертуара: никогда не 
поет песни на случайно под-
вернувшиеся тексты, не сли-
вается в общем хоре модных 
тем. Она штучный «товар» и 
отбивается от стаи местных 
артистов невольно и нена-
меренно. «Петь песни  ни 
о чем - это идти в никуда», 
-  убеждена Айна. – Навер-
ное, поэтому многие ее ком-
позиции («Малх», «Г1алг1ай 
кьонахий», «Халхара бал», в 
считанные дни после «рож-
дения» стали бесспорными 
шлягерами. 

«Я – Айна Алиева»

Подчеркнутые высокие 
скулы и большие глаза пе-
вицы - это первое, на что 
обращаешь внимание в ее 
внешности. Физиогномика 
говорит нам, что женщины, 
обладающие подобными 
чертами лица очень храбры, 
настойчивы и самостоятель-
ны. «Не путать с напори-

стостью и амбициозностью, 
- улыбается Айна. -  Я, конеч-
но, не мягкая подушка, могу 
быть жесткой и требователь-
ной, но все к месту, тогда, 
когда это необходимо. Хотя, 
должна сказать, что  моя 
чрезмерная прямолиней-
ность часто идет во вред».                                                  
Айну то и дело сравнивают 
с популярными российски-
ми певицами. Одни находят 
сходства с Анжеликой Ва-
рум, другие сравнивают ее 
внешне с Сати Казановой. 

Кому-то это могло бы  поль-
стить, только не Алиевой. 
«Подражать, кому бы то ни 
было – ниже моего досто-
инства, - так естественно 
говорит она. - Я вообще не 
понимаю, как можно копи-
ровать кого-то, когда в тебе 
живет другой человек. Раз-
менивать себя – самая боль-
шая глупость. А, чтобы это 
было осознанной позицией 
- упаси Боже! - восклицает 
певица. - Другое дело иметь 
себе образец для подража-
ния, какой-то уровень, к ко-
торому нужно стремиться».                                                                                                      
Айна все делает сама: у 
нее нет стилиста, продюсе-
ра, директора: «Я не пред-
ставляю, чтобы кто-то мне 

указывал, что надеть, какую 
песню спеть, как вести себя 
на сцене. По-моему, это про-
тиворечит нормальной че-
ловеческой натуре, а уж тем 
более моей, - смеется она. 
- К сожалению или к сча-
стью, жизнь очень рано по-
казала мне, что часто те, кто 
делают тебе комплименты 
в лицо, плюют в спину, сто-
ит тебе только отвернуться, 
что тот, кого ты считаешь 
другом, может легко предать 
и обмануть. Все это меня за-
калило и привело к тому, что 
на сто процентов доверяю 
только самой себе. Как учи-
ла моя любимая Раневская, 
идиотов и клоунов я научи-
лась отпускать из своей жиз-
ни, цирк должен гастролиро-
вать.  Спасибо Всевышнему, 
что у меня есть проверен-
ные друзья, которые стали 
мне родными людьми, без 
чьих советов я не принимаю 
сегодня важных решений».                         
В жизни Айна не многослов-
на. Она всегда предпочитает 
поступки словам: «Не зря 
ведь сказано, говорить надо 
поступками, а трепать язы-
ком каждый умеет. Я сама 
не бросаю слов на ветер, но 
и по отношению к себе ста-
раюсь не допускать подоб-
ного. Рассказывать можно 
анекдоты, байки, сказки, а 
рассказывать о том, какой 
ты хороший, скажем, хра-
брый или умный – это смеш-
но. Это нужно показывать 
или даже – доказывать». 
Считает, что говорить нужно 
только тогда, когда тебе есть 
что сказать.  И сегодня она 
говорит. Говорит со своим 
зрителем, услаждая слух, и 
ей, безусловно, есть что ска-
зать. А точнее  - спеть!       

P.S. «Большеглазая» 
- так переводится имя 
«Айна» со многих язы-
ков мира, но мне больше 
нравится его кельтская 
трактовка  – девочка, при-
носящая радость  - хотя 
бы потому, что после бе-
седы с певицей, понимаешь, 
что это такой же факт на 
лицо, как ее выразитель-
ные глаза.

Тамара чАНИЕВА

Девочка, приносящая 
радость

Наталья Гасташева, профессор, заведующая  кафедрой вокального искусства СКГИИ, 
народная артистка России: "Айна Алиева без сомнения, входит в число тех учениц, которы-
ми я горжусь. У нас с ней сложились очень доверительные отношения. Она очень благодар-
ный человек. Мы продолжаем общаться и по сей день. Конечно, теперь - чаще по телефону. 
Айна часто благодарит меня за то, чему я научила ее, но я уверяю, единственное, чему я 
научила ее  - уважать и ценить  талант, данный ей свыше. Я специально приехала в Ингуше-
тию на ее первый сольный концерт и получила истинное удовольствие. Быть на сцене одно-
временно крайне скромной и необыкновенно притягательной, мало кому удается. Ей – да!"

Фуад  Эфендиев (тогда – ректор Северо-Кавказского института искусств):
 "Айна кардинально изменилась за время учебы в институте, пришла к нам такой ма-

ленькой, юркой, пытливой, а ушла от нас настоящей леди, у которой всегда все просчи-
тано. Я говорил это ей лично и рад повторить, что восторгаюсь тем, как она сумела взять 
себя в руки и проложить себе дорогу к сцене: примерно после третьего курса она заметно 
повзрослела, стала степенной, начала скрупулезно впитывать в себя знания. Такое было 
ощущение, что на полпути она поняла насколько важна для нее профессия певицы. Али-
ева одна из немногих студенток, которая внушала доверие, она обладает великолепными 
организаторскими способностями. Айна всегда напоминала мне ученика, который никогда 
не поднимает руку с места, но когда ее спрашивают, отвечает на любой вопрос с блеском".

«В Общественной 
приемной председателя 
партии «Единая Россия»  
Д. А. Медведева в г. Назра-
ни, каждый рабочий день 
проводят прием граждан – 
решают их  наболевшие во-
просы. Но особенно много 
народа бывает 1 декабря, 
когда общественные при-
емные проводят прием 
граждан по всей России. 
Это и  знаменательная 
дата Всероссийской поли-
тической партии «Единая 
Россия»,  1 декабря 2014г. 
- партии исполнилось 13 

лет. И каждый раз в этот 
день в Общественной при-
емной председателя пар-
тии «Единая Россия» в г. 
Назрани  с горожанами 
встречается глава админи-
страции г. Назрани Аслан-
бек Магомедович Тумгоев. 
Примечательно, что в этот 
день  Тумгоев А. М. явля-
ется именинником.

В Общественной при-
емной 1 декабря 2014 года 
было очень много народа. 
Люди обращались с разны-
ми вопросами социального 
характера, по выделению 
земельных участков для 
частного строительства и 
другие. 

Каждого обратившегося  
А. М. Тумгоев очень внима-
тельно выслушивал и никто 
не остался без внимания. 

В этот день на приеме 
были также и представители 
от жителей «105 массива»: 
М.Г. Евлоев, Ю.А. Оздоев, 
С.К. Ахриев. Они поблагода-
рили А.М. Тумгоева, за всё, 
что он делает для нашего го-
рода и в частности для «105 
массива». Отличная доро-
га проложена по улице им.  
Р. Аушева, раньше эта до-

рога находилась в ужасном 
состоянии. И попросили от-
ремонтировать дороги и про-
ложить асфальт по ул. Ужа-
хова и Фабричная. Асланбек 
Магомедович обещал, что 
работа начнется при первой 
возможности, как потеплеет.

Все мы видим, как преоб-
ражается наш любимый го-
род, он действительно стал 
похож на город, с тех пор, 
как главой администрации 
стал Асланбек Магомедович 
Тумгоев. Куда ни глянь вез-
де чисто, порядок, посажены 
цветы, установлены клумбы, 

памятники, бюст великому 
русскому поэту-гению Миха-
илу Юрьевичу Лермонтову. 
Красиво украшены все пе-
рекрестки, строятся много-
этажные дома, всего и не 
перечесть.

А как красиво смотре-
лась Назрань в новогодние, 
праздничные дни, особенно 
ночью. В центре Назрани 
были установлены фигуры 
Деда Мороза и Снегуроч-
ки с каретой запряженной 
лошадьми, как прекрасно, 
фантастично они смотре-
лись и сияли ночью. Сфото-
графироваться возле этого 
красивого зрелища приезжа-
ли вместе с детьми жители 
со всех уголков нашей ре-
спублики.

То, что сделано А.М. Тум-
гоевым и его командой, не 
сделано в г. Назрани со дня 
образования  республики и 
каждый житель это хорошо 
знает и понимает.

В ходе встречи к гра-
доначальнику обратился  
М. Евлоев, благодаря кото-
рому построена мечеть в 
"105 массиве". Он ухаживает 
и содержит в чистоте и по-
рядке эту мечеть, и является 
её муэдзином. Он попросил, 

если возможно, сделать под-
светку данной мечети,  Ас-
ланбек Магомедович сказал:  

«Мечеть - это дом Аллаха», и 
уже на следующий день туда 
направили специалистов. 
В кратчайшие сроки работа 
на высоком уровне была за-
вершена. И теперь мечеть 
ночью красиво смотрится. 
И мы жители "105 массива" 
выражаем огромную благо-
дарность за такое внимание 
главе администрации г. На-
зрани А.М.Тумгоеву. Он дей-
ствительно болеет за свое 
дело, за свой народ и город.

И если на местах будут 
такие руководители как он, 
то наша республика будет 
развиваться и процветать. 
А.М.Тумгоев подает хоро-
ший пример ответственной 
работы. Огромное спасибо 
и Главе нашей республики  
Ю. Б. Евкурову, за то, что на-
значил главой администра-
ции А.М.Тумгоева».

С  уважением жители 
г. Назрани «105 массива»: 

Евлоевы, Оздоевы, 
Белхороевы, Богатыре-
вы, Ахриевы, Цицкиевы, 

Боровы, Осмиевы, Харси-
евы, Горбаковы, Бековы, 

чумаковы, Цороевы, 
Газгиреевы, Досхоевы.

НАЗРАНЬ 
УСТРЕМЛЕНА 
В БУДУЩЕЕ

Трудовые пенсии в 2015 году будут 
предоставляться в соответствии с ФЗ 
№ 400 и №424 от 28.12.2013 г. Они вводят 
в действие формулу, кардинально меня-
ющую порядок начисления выплат. Но-
вые законы о пенсии будут применять-
ся к тем, кто выйдет на заслуженный 
отдых с 2015 года. Выплаты, которые 
были назначены ранее, подвергнутся 
перерасчету. Если в его результате раз-
мер пенсии уменьшится по сравнению 
с предыдущим, она будет предостав-
ляться в прежней сумме.

Новый порядок начисления увеличива-
ет значение стажа. Если раньше трудовая 
пенсия была примерно одинакова для всех 
граждан вне зависимости от продолжитель-
ности их деятельности, то теперь ее разме-
ры будут иметь существенные отличия. Чем 
больше проработает человек, тем больше он 
будет получать. Также предусмотрено увели-
чение минимального стажа для начисления 
страховой пенсии. В 2015 году его значение 
составит 6 лет, к 2024 году оно увеличится до 
15 лет.

Кроме этого, большое значение приобре-
тает величина официальной зарплаты. Чем 
больше взносов перечислит работодатель 
за сотрудника, тем выше будет его пенсия. В 
связи с этим получение зарплаты «в конвер-
тах» становится не выгодным.

Важно: Чем выше ваша зарплата, тем 
больше накоплений страховых взносов бу-
дет отражено на вашем лицевом счете, и тем 
больше будет ваша будущая пенсия!

Новые правила также вводятся с целью 
увеличения возраста выхода на заслуженный 
отдых. Закон предусматривает значительную 
прибавку к пенсии за каждый год отсрочки по-
сле появления права на ее оформление.

Размер фиксированной выплаты с 1 янва-
ря 2015 года составит 3 935 рублей в месяц.

Размеры пенсий в 2015 году будут увели-
чены:

- страховая на 837,97 рублей, что соста-
вит 12 045,77 рублей.

- социальная на 901,73 рублей, что соста-
вит 8 479,29 рублей.

Таким образом страховая пенсия увели-
чится на 162 % относительно прожиточного 
минимума пенсионера и составит 11 970 ру-
блей.

В итоге с учетом запланированного бюд-
жета в ПФ средний размер пенсии за 2015 
год увеличится до 11 783,29 рублей (+ 846 
рублей).

Индексацию пенсий в 2015 году планиру-
ется провести в обычном порядке. Она со-
стоится 1 февраля и 1 апреля исходя из ро-
ста инфляции и увеличения доходов ПФ.

poriadok.ru

О НОВОМ В ПЕНСИОННОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

1ан замалахь шелалца хьахула лаза-
раш дукхаг1а гучадувл. Царех да д1а-хьа 
дувлараш, грипп, кхайкавар, вирусаш ин-
фекцеш. Лазар михьардувл укх 1ай х1ара  
кхаьнех ца1 вирусни инфекцех цамогаш 
хиннав.  Могаш хилара хьалхара белгало 
я д1айха барзкъаш т1адийхача лазаро ла-
цац алар. Х1аьта цар вирусех лоравац. На-
гахьа санна саг к1аьдвенна е  халахетар 
хинна вале  цамогаш хул. 

Шоллаг1ча белгалонех да саг й1айхача 
фусаме хилча лазар ца кхеташ висса тарлу 
яхар. Бакъда дукхаг1а шелал кхийтта цамо-
гаш хул офисни болхлой, хьехархой,  тика 
чу латтараш. Царна юкъе дукхаг1а цамогаш 
хилара кхерам барех да бераш. Вирусаш 
д1а-хьа ювл цхьан сагагара вокхунга, уж я 
телефонаш т1а, мебель т1а. Лазар кхийтача 
антибиотикашца дарба де отт дуккха а ба-
раш. Сага  дег1а пайдане долий-те из?

Цхьаькха  белгало я ювцаш -  шелал кхий-
тача  бер лувчаде мегац яхаш. Из сел дер-

рига а нийса а дац. Ца дича бакъахьчарех 
да й1айхача душе  е ванне лувчар. Х1аьта 
унахочун ц1ока-м   бактерейх 1оц1енде деза. 
Цул совг1а цамогаш  волча ханна дика кхача 
баа беза, ц1аг1а  фо кхетийтанза  даргдац. 
Х1аьта хьалхарча шин-каь дийнахьа метта 
аллар дика да. Бера й1овхал ежача коа-кар-
та доладар дика  мегаду лораша, в1алла из 
к1аьд а ца  долийташ. Цу йолча белгалонех 
я хьалкъа дарбан саьмарсаькхеи хохеи мутт 
хий  а теха  хьекхача пунчена духьале ю алар.

Дагадохкарах аьлча дуккхача  даьша-ноа-
ноша шоай ло1амах берашта лу имунни мол-
хаш. Цу даькъе массе а лораша из мегаргдац 
аьнна белгалдаьд. Уж ц1енхоштта йола  мол-
хаш я,  цудухьа уж язъю имуннологически  
тохкам йистебаьнначул т1ехьаг1а. Х1аьта  
бера дег1а т1а хий теха спирт  хьакхар е из 
кхехкаяъча коартолий 1анар т1а хоадар пай-
дане да керттерча молхашца цхьана дарба а 
деш.

Таржам даьр  
С. ЗААМИЕВ

Наьха вахар аттача до-
аха, арахецачв продукцен 
дикал лакхъяра аьттув ло-
хашбараш  дукха ба. Царех 
ва вай мехкахо Дашаклаев 
Ра1ас а.

Цун керттера  изобре-
тенеш коа оттаяь латташ 
я. Цар боарамаш мелла 
а доккхий а да. Кирпиш-
каш ю аппарати гречи-
ха ц1енъю машени я уж. 
Ераш хьаяьр из вац, бакъ-
да Ра1аса яхачох йола тех-
нологеш дика тоаяьра цо.

Кирпишкаш хьаю аппа-
рата е езача  эттав  итт шу  
хьалха Казахстанера даьй 
мехка ц1авеча ц1енош де 
дезаш хиларах. Чу1е фусам 
а из хьае таро а йоацаш вис-
сача накъа даьннад ховш 
дараш, къахьега ло1ам хи-
лар, конструкторни маькар-
ло. Х1аьта машен сов йок-
кха ца хилийтара хувцамаш 
де дийзад.

Ра1аса дукхаг1а езарех 
я 1ов  йоккха машен, веш-

та аьлча гречиха ц1енъю  
аппарат. Из шин даькъаг1 
латт - калибровочны цацахи 
хьаьрахи.Рационализатора 
яхачох кховзткъеи итт про-
центага кхаччалца хьувкъам 
лорабу цо.Аппаратах мас-
сайттаза пайда ийцаб Ка-
захстане. 

Рационализаторах дика 
дар ала корадоаг1а дотта-
г1ашта. Караганде ваьха 
Акиев Мухьмад Ра1асаца 
хьоашал доаг1аш вола дук-
ха шераш да. Ший гаргара 
нах болча Г1алг1ай Мехка 
ц1авеча ший доттаг1чох 
б1арг ца техача 1ийнавац 
из.

Изобретатела ц1аг1а  я  
хьаяьча а хьае лерх1ача а 
аппараттий дукха чертежаш. 
Цунна керттера да ший Мех-
ка накъавала аьттув хилар. 
Цо мел даьр т1адерзадаь да  
к1езигах рузкъа д1а а лоа-
цаш  дукхаг1а пайда бар.

Таржам даьр 
С. МЕРЕШКОВ 

Г1алг1ай Правитель-
ства  соцамах д1ач1оаг1я-
ьй могаш боаца нах царна 
лаьрх1ача  моттигашка 
балха овттабара новкъо-
стал дара положени:. Цун-
ца балхеи къахьегамеи 
социальни  дег1аахареи  
Министерства в1ашт1ехь-
даьккхад вордингаша лела 
ялх за1апхо балха оттаве. 

Программа чулоацаш ба: 
болх луш волчо  царна мел 
эшар 1алашду. Цул т1ехьа-
г1а Г1алг1ай Республика 
Министерствас къахьегамеи 
балхеи социально дег1ааха-
реи цунна д1алу цу г1улакха 
д1абаха мах …  За1ап бол-
ча кагирхошта хургдолчунга 
дог доахалга хинна эттаб из 
къахьегам.  Х1анзалца шой 
фусамашкара арабовлача 
бацар уж.  Наха новкъостал  
де лаьрх1а яр Альтемирова 
Зарема. Цхьабакъда диъ шу 
хьалха за1апхо хиннай цох. 
Хьинаре йола йо1 догамаш 

деш ший мукъа ха зехьа  ца 
йоаеш яг1а  йийзай. Х1аьта 
цхьа бутт хьалха из балха 
эттай бетонни х1амаш еча 
заводе. 

Цу балха 1аяха уйла-м 
я яцар цо,  дале а раьза яъ 
ший къахьегама. Дийнахьа 
диъ сахьата Заремас ла-
дувг1 клиенташка телефо-
наца заказаш хьа а  эцаш 
уж чакхдоахаш. Балха отта  
д1ахьийхарех валча Хидри-
ев Мустафайна, в1алла дага 
дацар цхьа бутт хьалха ший-
га балха аравала арг ма дий 
аьнна. Из ч1оаг1а раьза ва 
наха новкъостал де  карах-
доалаш, цудухьа дизайнера 
говзал  цунна дика хет. 

Мустафайнеи Заремаи 
болх беннар Кортоев  Му-
харбик царна  геттара раьза 
ва. Укх кагирхоша диъ сахьа-
та кхоачашбу могаш болчар 
б1арчча дийнахьа, ца бу 
болх, аьлар цо.

Имагожев  Сайд-Ахьмада 
аьттув баьннаб балха отта-
х1анз из йоаккхача  йохкара 
центре консультант ва. Ук-
хаза цунна дика къахьегама 
хьалаш 1алашдаьд. Кхы-
меттел клиентс хьахержа 
товар кассе дахьа а  дезац. 
Из  кхоачашду д1а-хьа хьош 
йолча  компьютеро.

Наьсаре района къахье-
гама центра из болх д1ахо 
бахьа лерх1. Укхаза керт-
тера да ма хулла дикаг1ча 
за1апхой сакхетаме шоаш 
наха эшаш хилара уйла д1а-
ч1оаг1ъяр. Х1аьта вай даь-
ша а ма  яьхадий «воакхаг-
1чун сий делаш, з1амаг1чун 
къахеталаш г1о ийшачоа 
новкъостал делаш». Из диц 
а ца деш за1апхой балха 
овттабара дош теркаме ло-
аттаде лаьрх1ад вай респу-
блике.

Таржам даьр 
С. БОРАКИЕВ 

Г1алг1ай 
изобретатель

Вордингашца лелача за1апхошта балха 
моттигаш 1алашъю

Лорале цамогарех

Человек и закон



В физкультурно-оздо-
ровительном комплексе 
имени Бай-Ала Дзаурова 
в сельском поселении  Ор-
джоникидзевском прошло 
первенство республики по 
боксу памяти МСМК – Бай-
Ала Дзаурова, воспитанни-
ка заслуженного тренера 
России Руслана Чапанова.

На это спортивное ме-
роприятие, собралась спор-
тивная элита республики 
– Ахмед Шоухалов, министр 
спорта – Ахмед Котиев со 
своими специалистами, тре-
неры и руководители ДЮСШ 
и ФОКов, родственники, вос-
питанники и друзья Бай-Ала.

Около 200 человек – 140 
из которых участники пер-
венства.

В детстве в спортивный 
зал Бай-Ала привел его стар-
ший брат – Казбек, ныне ма-
стер спорта СССР по боксу, 
директор ФОКа сельского 
поселения Орджоникидзев-
ское, мастер спорта между-
народного класса, шести-
кратный чемпион по боксу 
города Москвы, выступал в 
весовой категории 63,3 кг. 
Бай-Ала оставил после себя 
много одаренных воспитан-
ников, которые ныне работа-
ют тренерами по боксу. Его 
школьные товарищи, приеха-
ли задолго до начала сорев-

нований, директор ФОКа ор-
ганизовал им встречу и был 
прочитан мавлид.

Нужно отметить, что на-
чиная с 1992 года, когда 
и условий нормальных не 
было для занятий спортом, 
практически все крупные 
успехи ингушских боксеров 
связаны с именем Руслана 

Чапанова, среди его воспи-
танников – министр спорта 
Ахмед Котиев, Казбек и Бай-

Ала Дзауровы, Рахим Чахки-
ев – олимпийский чемпион и 
другие, которые становились 
победителями и призерами 
всероссийских и междуна-
родных турниров по боксу.

На этих соревнованиях 

очень тепло вспоминали о 
Бай-Але, у него было много 
друзей разных националь-
ностей. Он всегда приглашал 
ребят на занятия в ФОК. 

«Приходите не бойтесь, 
помимо отличной физиче-
ской формы, обретете уве-
ренность в себе, сможете 
постоять за себя и своих 
близких» – говорил Бай-Ала. 
А еще всегда выражал на-
дежду, что подрастающее 
поколение будет достойно 
представлять свою родину 
на крупных соревнованиях, в 
стране и за рубежом.

Победителями стали Али 
Эгиев – 44 кг (Нестеровское), 
Магомед-Башир  Коригов 
– 46 кг, Ахмед Мурзабеков 
– 48 кг, Ингисхан Даурбеков 
– 50 кг – все из ФОКа с.п. 
Орджоникидзевское, Хизир 
Измайлов – 52 кг (Назрань), 
Апти Мержоев –  54 кг (Мал-
гобек), Руслан Колоев – 57 кг 
(Назрань), Исмаил Мержоев 
– 60 кг (Экажево), Асламбек 
Местоев – 63 кг (Назрань), 
Рамазан Оздоев – 66 кг (клуб 
«Сурхо»), Магомед Хучуба-
ров – 70 кг (Галашки), Миха-
ил Костоев – 70 кг (Малго-
бек), Мовла Муцольгов – 80 
кг (Экажево), Ибрагим Му-
цольгов – 80 кг (Экажево).

Министерство спорта на-
градило победителей пер-
венства медалями, грамота-
ми и кубками.

Всегда уравновешенный 
и жизнерадостный Бай-Ала, 

для всех кто его помнит, был  
воплощением идеального 
боксера, тренера и оставил 
после себя добрую память.

Марем АУШЕВА
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Природа Ингушетии

Спорт

Первенство республики по боксу памяти мастера спорта меж-
дународного класса Бай-Ала Дзаурова.

Продолжение прекрасных 
традиций

Слева направо: второй – олимпийский чемпион Александер Лебзяк 
и мастер спорта международного класса Бай-Ала Дзауров

Министр по физической культуре и спорту, пятикратный чемпион мира 
по профессиональному боксу Ахмед Котиев с братом Бай-Ала - Казбеком 

и юными боксерами

В дни всероссийских 
новогодних каникул, кото-
рые так быстро прошли, 
сотрудники ГИБДД страны 
и многих других служб, ра-
ботали в усиленном режи-
ме. Для них в праздники, в 
силу того что лихачей не 
становится меньше, рабо-
ты прибавляется.

В прошлом году по дан-
ным дорожной инспекции на 
дорогах России погибло око-
ло 25 тысяч человек, совер-
шено более двух сот тысяч 
ДТП. Почему «около» или 
«более»? Да статистика, 
точнее методы подсчетов 
вызывают у обычного чело-
века вопросы.

 Если случилось ДТП, и в 
ней человек получил травму 
и впоследствии от нее скон-
чался, логика подсказывает 
он – жертва ДТП, а не боль-
ницы или чего-то иного, это 
так, к слову…

Важно другое – за рулем 
все еще много потенциаль-
ных самоубийц способных 
унести чужие жизни – пья-
ных водителей. И так же 
много тех, у которых автока-
тастрофа объясняется таки-
ми словами: «выезд на по-
лосу встречного движения, 
не убедившись в безопасно-
сти маневра».

При этом порою на ме-
стах несколько «компаней-
ский» характер носит рабо-
та по профилактике ДТП. 
Стоит случиться аварии с 
тяжелыми последствиями, 
и  враз этим озабочены как 
властные структуры, так и 
представители обществен-
ности, СМИ, плюс пред-
ставители так называемой 
«блогосферы». Между тем, 
всё происходящее на про-
езжей части регулируется 
успешно правилами и санк-
циями – они эффективны, 
если касаются всех.

 В масштабном плане, к 

примеру, в Ингушетии, как и 
что делать, определят спе-
циалисты, но думается и 
наши  водительские советы 
помогут решить подобные 
вопросы. Полезно  их пере-
числить по пунктам.

Первое. Выезд на 
«встречку» и не умение рас-
считать маневр – это плоды  
формального обучения в ав-
тошколе или уроки странных 
родителей доверивших руль 
неподготовленному челове-
ку.  Может быть, пора ввести 
в практику сообщения о том, 
в какой автошколе злостный 
нарушитель ДТП учился?

 
Второе.  С каждым го-

дом в республике будет все 
острее стоять проблема  
«пробок» - узкие улицы и от-
сутствие объездных путей, 
заставляют людей ехать в 
два, три ряда, еще более 
усугубляя ситуацию.

Третье. Дорожное дви-
жение в час пик или в ситу-
ации, когда ДТП блокирует 
дорогу, должны оперативно 
осуществлять сотрудники 

ГИБДД.  Нельзя уповать 
только на многочисленные 
«лежачие полицейские» и 
сознательность  владельцев 
авто.

Четвертое. Телефон 
служб занимающихся ре-
гулировкой светофоров 
должен быть виден и до-
ступен на каждом важном 
перекрестке. Мы ежеднев-
но наблюдаем ситуацию, 
когда светофор то стоит на 
бешенной скорости сменяя 
цвета через три секунды, 
то дает красный свет на все 
направления и т.п. Порою,  
такая поломка долго не 
устраняется. А так, любой 
сознательный водитель по-
звонит и сообщит о «сумас-
шедшем» светофоре. Это 
поможет избежать трагедий 
на перекрестке.

Пятое. Профилактика  
безопасности дорожного 
движения начинается с при-
мера для подрастающего 
поколения. К примеру,  со-
трудники ГИБДД могли бы  
рядом со школами, лицеями 
и гимназиями, проводить 

утром короткую разъясни-
тельную работу с горе-води-
телями, которые игнорируют 
права других водителей и 
пешеходов, создают проб-
ки высаживая детей на 
проезжей части. Учащие-
ся каждый день видят этих 
«крутых» товарищей за 
баранкой и думают, что на-
глость – второе счастье  в 
жизни. В действительности 
– это путь к ДТП.

Шестое. Особенное не-
доумение и вопросы вызы-
вает практика уборки улиц  
утром в разгар рабочей 
перевозки. Абсолютно не-
объяснимо, почему на про-
езжей части стоит женщина 
с метлой и в 8.ч. 30 минут,  
не спеша  метет асфальт. Вы 
чего хотите?.. Во всем мире 
уборка улиц не совпадает с  
часом пик.

Седьмое. Понятно ког-
да по  федеральной трассе 
«Кавказ» перед вами та-
щиться огромная фура или 
лафет и за ним цепочкой на 
пару километров «бредут» 
разные авто. Это можно пе-
режить.  Но когда в центре 
Назрани или другого города 
республики,  утром и вече-
ром можно встретить боль-
шие грузовые «КАМАЗы» 
устраивающие даже  гонки, 
и прочую крупногабаритную 
технику – создаются проб-
ки. Проезд такой техники 
должен быть запрещен или 
осуществляться в сопрово-
ждении ГИБДД.

 Все вышеуказанные 
«мелочи» создают неудоб-
ства, отнимают много не-
рвов и времени. Люди не 
хотят опаздывать на работу, 
домой, в гости, детский сад, 
больницу,  на мероприя-
тия – и все спешат. А когда 
все спешат и много препят-
ствий, всегда появляется 
искушение где-то  «прито-
пить», подрезать, обогнать, 
выйти на «встречку»…

Конечно, огромное зна-
чение имеет дисциплина 
водителя, его навыки и уме-
ния, но если мы некоторые 
проблемы уберем, и без-
опасности на наших дорогах 
прибавиться.

Я.СУЛТЫГОВ

Человек на дороге

КТО СПЕШИТ, 
ПОПАДАЕТ В «ПРОБКУ»…

Попадание в дорожно-
траснпортное происше-
ствие, конечно же, никто не 
планирует, но исключать 
полностью вероятность 
дорожно-транспортных 
происшествий тоже нель-
зя. Надо быть подготов-
ленным к определенным 
действиям. В момент стол-
кновения автомобиля с 
деревом, столбом, другой 
машиной навыки поведе-
ния в такой ситуации по-
могут снизить тяжесть ее 
последствий.

Что происходит в момент 
удара.

Автомобиль многовен-
но прекращает движение, 
а люди находящиеся в нем 
продолжают по инерции 
двигаться со скоростью в 
несколько десятков киломе-
тров в час.

При любом столкновении 
подголовники и ремни безо-
пасности уменьшают вероят-
ность гибели в четыре-пять 
раз. Если водитель и пасса-
жир рядом с ним не пристег-
нуты ремнями безопасности, 
то удар головой о ветровое 
стекло неизбежен. Пассажи-
рам заднего сиденья такая 
опасность тоже угрожает, 
если они оказались не при-
стегнутыми. Но с ремнем и 
без него многое зависит от 
того, в каком положении на-
ходились люди в машине 
перед столкновением. Если 
удар ожидается спереди или 
сбоку, водителю и сидяще-
му рядом с ним пассажиру 
нужно наклониться вперед и 
выставить перед собой руки. 
Водитель должен согнуть 
руки на руле, пассажиру 
надо держаться за прибор-
ный щиток.

Пассажирам на заднем 
сиденье следует упираться 
руками в спинку переднего 
сиденья. Локти должны быть 
расставлены. Если удар 
ожидается сзади, водителю 
следует положить руки на 
затылок и оберегать голову. 
Пассажирам надо сползти 
вниз, насколько это возмож-
но, чтобы голова оказалась 
за спинкой кресла. Коленями 
нужно упереться в прибор-
ный щиток или в переднее 
сиденье.

Помните: события при 
столкновении разворачива-
ются очень стремительно.

Хадишат АЛБАКОВА, 
инспектор группы 

пропаганды ОБДПС 
УГИБДД МВД по РИ, майор 

полиции 

Ученые в различных источниках со-
общают, что черный гриф живет на север-
ных склонах Большого Кавказа, «встре-
чается в  пределах Краснодарского и 

Ставропольского краев, в горных районах 
Северной Осетии и Дагестана». Мне же 
приходилось дважды наблюдать черного 
грифа в относительной близости в Ингу-
шетии. Причем это удивительное событие 
произошло три года назад. 

На вершину зеленого холма на окраине 
с.п.Барсуки, в местах ведущих к сенокосам и 
безлюдным просторам, однажды прилетели 
две огромные птицы. Было это в конце вес-
ны. Эта пара вначале села на один холм ос-
вещенный солнцем, а затем тяжело, словно 
бомбардировщик из кинохроники, перелете-
ла на другую сторону в тени, через  неболь-
шую долину. Невольно пришлось обратить 
внимание на внезапную тишину: враз исчез-
ли  бродячие собаки, что забрели в наш ми-
ни-поселок, и вдруг смолкла и исчезла банда 
ворон и сорок, давно облюбовавшие деревья 
вдоль Алханчуртского канала. 

В детстве я мечтал изучать птиц по одной 
простой причине – люди не умеют летать. 
Глядя на этих неожиданных гостей – вели-
канов среди птиц Кавказа, забыл о возмож-
ности снять их на видео или сфотографи-
ровать. Черные грифы вновь вернулись  на 
зеленый холм, и через две-три минуты, слов-
но в замедленной съемке, улетели, скрылись 
за холмистой грядой.

Вполне возможно они залетают сюда 
«транзитом», отравляясь по своему маршру-
ту в другие места.

 Ученые пишут, что, «где регистрирова-
лось размножение, сильно разобщены и уда-
лены друг от друга на сотни километров… 
Черный гриф населяет горные районы в со-
четании с обширными открытыми простран-
ствами и небольшими участками леса. Во 
время кочевок встречается на равнинах в 
степной зоне. Гнездится разреженными ко-
лониями или одиночными парами. Гнезда 
устраивает на деревьях, реже на скалах. 
Питается падалью, отдавая предпочтение 
мышечной ткани погибших крупных млекопи-
тающих.

Птица редкая, в нынешних условиях чер-
ный кавказский гриф испытывает проблемы  
- все более  ухудшаются необходимые ему  
кормовые условия, что связанно с сокраще-
нием численности диких копытных, сниже-
нием поголовья домашнего скота. К сожале-
нию, как отмечают орнитологи, находятся и 
граждане, которые разоряют гнезда грифа, 
истребляют по невежеству взрослых птиц. В 
неволе разведение его крайне затруднитель-
но».

Одно точно – птица эта «не сидит на ме-
сте», и по прошествии времени несколько 
меняет ареал обитания. Известны случаи, 
когда грифы, исчезнувшие на многие десяти-
летия из определенных мест, возвращались. 
Они ведь, в отличие от нас с вами, границ не 
знают.

И вот новая удача! Утром 17 января 2015 
года прилетел на тот же холм черный гриф. 
Показалось, что птица эта немного меньше, 
тех «первых гостей», но такая же громад-
ная, черная, с большими крыльями. Не знаю, 
возможно, причиной его появления стала 
чрезмерно теплая для зимы погода или по-
иск пищи, однако он улетел раньше, чем мне 
удалось вытащить на улицу всю семью, что-
бы они увидели  редкую птицу. Жаль, я  не 
успел заснять его полет – между нами было 
не больше сотни метров, отличная види-
мость и солнечный свет. 

Увы, найдется немало людей, не понима-
ющих как важно увидеть  эту птицу. Всё объ-
ясняется просто: она часть прекрасной, бога-
той, сказочной природы Северного Кавказа. 
Можно прожить тысячу лет и ни разу ее не 
увидеть, а нам повезло повстречаться с ней 
дважды за полвека… 

Кстати, во все справочники, учебники и 
энциклопедии надо внести поправку, указа-
ние: «Черный гриф также встречается в Ин-
гушетии».

 
Якуб СУЛТЫГОВ

РЕМНИ 
БЕЗОПАСНОСТИ 

УМЕНШАЮТ 
ВЕРОЯТНОСТЬ 

ГИБЕЛИ
ВТОРАЯ ВСТРЕЧА

«Студия «Муравей» в сотрудничестве с телеканалом «Звезда» при поддержке Мини-
стерства обороны РФ проводит телешоу-конкурс «Новая звезда». Во Всероссийском 
вокальном конкурсе примут участие представители всех 85 субъектов России. Респу-
блику Ингушетия на конкурсе представляет известная далеко за пределами нашего 
региона талантливая певица Айна Гетагазова, сообщает пресс-служба Министерства 
культуры РИ.

В первом туре выступят все 85 конкурсантов, каждый из которых будет защищать честь 
своего региона. На конкурсе представлены индивидуальные исполнители, дуэты и группы до 
пяти человек.

Во второй тур проекта «Новая звезда» пройдут 49 участников, каждый из которых испол-
нит композицию, заранее согласованную с организаторами конкурса и выбранную из музы-
кальной библиотеки, предоставленной организаторами мероприятия. Проходить второй тур 
будет в два этапа: первый - оценка профессионального жюри, решение которого вокалисты 
услышат в самой программе; второй - sms-голосование телезрителей по всей стране. Голосо-
вать за полюбившегося артиста телезрители смогут в течение недели.

По итогам второго тура 24 счастливчика пройдут в полуфинал телепроекта «Новая звез-
да», который состоится в апреле текущего года.

Пожелаем удачи Айне Гетагазовой, представляющей Республику Ингушетия на Всерос-
сийском вокальном конкурсе.

Айна Гетагазова представляет 
Ингушетию на Всероссийском 

конкурсе вокалистов 
«Новая звезда» в г. Москве

О ПРОВЕДЕНИИ ПЕРВОГО ЭТАПА 
ВСЕРОССИЙСКОГО ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА 
«ХРУСТАЛЬНЫЕ ЗВЕЗДОЧКИ» В 2015 ГОДУ

В УФССП России по Республике Ингушетия проводится первый этап 
Всероссийского фестиваля-конкурса «Хрустальные звездочки»

Основными целями конкурса являются: воспитание у под-
растающего поколения чувства патриотизма, поддержка и 
развитие творческой деятельности детей, развитие межна-
циональных и межрегиональных связей в области детского 
и юношеского творчества укрепление авторитета семьи и се-
мейных ценностей.

В конкурсе могут принять участие дети государственных 
служащих и работников управления, дети сотрудников право-
охранительных и иных государственных органов Республики 
Ингушетия.

Участники конкурса распределяются по двум возрастным 
группам:

- I группа: от 7 до 12 лет;

- II группа: от 13 до 18 лет.
Конкурс проводится по трем номинациям:
- «Вокал» (народное, классическое, эстрадное пение),
- «Хореография» (народные, классические, современные 

танцы),
- «Исполнительское творчество» (игра на музыкальных ин-

струментах).
Заявки на участие в конкурсе принимаются до 13 марта 

2015 года.
Дополнительную информацию о конкурсе можно получить 

по телефону: 55-19-57 (отдел Государственной службы и ка-
дров управления).

О Б ъ Я В Л Е Н И Я
Общество с ограниченной ответственностью сообщает о ликвидации ООО "Приоритет", находящейся по адресу: РИ, Сун-

женский район, с.п.Орджоникидзевское, ул.Щорса, 80.

Утерянный аттестат серии "Б" № 360509, выданный СШ №1 с.п.Яндаре в 1978 году на имя Даурбековой Либхан Салма-
новны, считать недействительным.

Прокуратура г.Назрани информирует: 
Ужесточена ответственность за организацию 

и проведение незаконных азартных игр
Федеральным законом от 22.12.2014 № 430-ФЗ внесены изменения в статью 171.2 Уголовного кодекса Российской Феде-

рации и статьи 14.1.1 и 28.3 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях.
В частности, в соответствии с изменениями, внесенными в статью 171.2 Уголовного кодекса РФ, в качестве максимального 

наказания за данный вид преступления предусматривается лишение свободы на срок до шести лет.
Также для лиц, совершающих незаконную организацию и проведение азартных игр, увеличены размеры штрафов, уста-

новленных статьей 14.1.1 Кодекса РФ об административных правонарушениях.
Указанные изменения вступили в силу с 3 января 2015 года. 

З.ТОМОВА


